

armisticio en nombre de la humanidad, esperando que el resultado de esta gestión tenga á bien suspender toda solución extrema.»

La contestación de Mac-Kinley fué la siguiente:

«Recibidas con respeto las indicaciones de Su Santidad, espero confiado en el buen éxito de las mismas.»

—Se dice que han llegado á la Habana tres guarda-costas enviados por los Estados Unidos, con el objeto de que en ellos puedan abandonar la isla los súbditos norteamericanos que lo deseen.

—El «Heraldo» de Madrid dice que el problema de Cuba queda planteado para España en estos términos: «El deshonor ó la guerra.»

—En «El Diluvio» de Barcelona leemos el siguiente telegrama que sin comentarios transcribimos:

«Madrid, 6.—Segun el ministro de Marina, en las costas de Cuba hay muchos torpedos eléctricos que estallarán al acercarse los buques yankees. Ha dicho el general que el marino señor Chacon colocó en varios puertos de Cuba torpedos, cuyo número asciende á 190. Ha agregado que los tripulantes de nuestros buques se hallan dispuestos á luchar cuerpo á cuerpo, si es preciso, contra los norteamericanos.»

—Segun el «Heraldo de Madrid» el ministro de los Estados Unidos, Mr. Woodford ha liquidado las mensualidades de alquiler debidas por la casa en que vive para poder reseñir inmediatamente el contrato de inquilinato.

Al propio tiempo, ha vendido el mobiliario á cualquier precio.

Anuncia el «Heraldo» que el general Woodford saldrá de Madrid el sábado, probablemente, y que su familia marcha hoy mismo.

—De la Habana han salido hacia los Estados Unidos muchos súbditos norteamericanos que consideraban peligrosa su estancia en aquella capital.

—Háblase de que también ha abandonado aquella población el Cónsul General de los Estados Unidos Mr. Lee y demás personas de la Embajada.

—El General Blanco está dispuesto á publicar un bando prohibiendo, en caso necesario, la salida de hombres de la Habana.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

La intervención de las potencias

Convencida toda la nación de que la guerra con los Estados Unidos resulta inevitable, son muchos los que confían en una intervención de las potencias europeas.

Por entusiasta é irreflexivo que sea el patriotismo, á nadie se le oculta que España da un verdadero salto en las tinieblas, sin saber donde irá á parar, comprometiéndose en una guerra con esa nación americana que, si carece de prestigio militar, es poderosísima por su población y sus riquezas.

Existe el convencimiento de que la próxima lucha será desigual, y por esto se confía en que nos apoyen moral y materialmente las naciones europeas. Se habla de la protección de Francia, de las simpatías de Inglaterra en odio á sus eternos enemigos los yankees, y hasta los más entusiastas monárquicos, esos que aprovechan toda ocasión para glorificar las instituciones, relatan las cartas que la regente ha escrito á los emperadores de Austria, Alemania y Rusia, y dan como seguros que estos soberanos, enterrecidos por la situación de la viuda y su hijo, cuya ruina es indudable si se pierde Cuba, vendrán á ayudarnos, y lo que no hagan por España lo harán por los intereses de la dinastía.

¡Ilusiones! ¡todo ilusiones! Si España no tuviera para la defensa de su honor y su territorio otros medios que esas intervenciones y alianzas de que tanto se habla, podía ya darse por vencida.

Pasaron por desgracia aquellos tiempos en que la política era romántica; en que las

naciones guiábanse por los ideales grandes y generosos antes que por las conveniencias egoistas; en que los pueblos aspiraban á la gloria y no al provecho.

No han transcurrido muchos años, y sin embargo, están ya muy lejanos los tiempos en que por un ideal de libertad y justicia la Convención francesa declaraba la guerra á los reyes y la paz á los pueblos, paseando por toda Europa la bandera de la República no para quedarse con los territorios conquistados, sino para reconstituir las nacionalidades bajo la forma republicana. Está lejos también la época en que, cambiadas las corrientes de la política, la Santa Alianza tiraba de la espada é intervenía en Francia primero y después en Nápoles y España para restablecer el absolutismo: hoy á ninguna nación le interesa lo que pasa más allá de sus fronteras, aunque finja lo contrario; cada uno en su casa y Dios en la de todos; y aunque vean que el fuerte abusa y el inocente perece, se contentan con débiles notas diplomáticas y huera reclamaciones, sin decidirse jamás á una acción enérgica, desinteresada y sin otro provecho que la satisfacción de haber defendido la justicia.

Está demasiado reciente el triste ejemplo de la pobre Grecia para creer en intervenciones ni en la generosidad de las potencias europeas.

Se hallaba en peligro el pueblo que en la tierra más simpatía inspira; la nación madre, la cuna de la civilización; el solar de las ciencias y las artes.

Además, batallaba Grecia contra Turquía, más que por aspiraciones políticas por ideales religiosos; y en los presentes tiempos, por inexplicable atavismo, vamos retrocediendo á los anhelos místicos y las arrogancias teocráticas de otros siglos. El emperador de Alemania habla en nombre del Dios de los ejércitos como un paladín de las Cruzadas; el czar, pontífice y déspota á un tiempo, se mete con tanta facilidad en las cosas del cielo, que decreta quiénes merecen santos, forma el santoral á su gusto y se habla de tú con la Santísima Trinidad; la República francesa se enorgullece cada vez que el papa la llama *hija favorita de la Iglesia*; y sin embargo, estas potencias tan cristianas, agarradas al Evangelio como código moral y religioso, han dejado con la mayor tranquilidad que revienta el pueblo helénico, campeón de la cruz en Oriente; han consentido que Turquía siga degollando cristianos, y han perseguido como bandidos á los montañeses cretenses que, carbina en mano, defendían su independencia marchando tras el crucifijo y la espada de Papamalakos, el monje heroico, caudillo de la revolución de Creta.

Y cuando esas naciones que tanto alardean de cristianas han dejado que Turquía siga degollando á los cristianos, y si han intervenido por fin ha sido para proteger al fuerte y oprimir más al débil, cómo creer que ahora que no se trata de una cuestión religiosa, sino de un conflicto de dignidad nacional entre España y los Estados Unidos, vayan las potencias á intervenir en favor nuestro?

Solo honor y gloria ganarían ayudándonos; pero esas naciones tan poderosas no movilizan sus soldados y sus barcos para contentarse con tan poco: Inglaterra sólo se ha movido para hacerse dueña de Egipto; Italia para acometer la desventurada conquista de Abisinia; Francia para sentar su poderío en Madagascar.

Además, esto que ha dado en llamarse equilibrio europeo, no es más que el miedo armado; y todas las naciones se cuidan de no mezclarse en ninguna contienda, temiendo de complicación en complicación acabar riñendo con el vecino.

No; es inútil esperar auxilios ni contar con intervenciones.

Si no hay remedio para la guerra con los Estados Unidos, vayamos á ella, pero sabiendo que vamos solos y con plena conciencia de nuestra situación.

Todo lo peor que puede ocurrirnos en el choque con el pueblo americano es la pérdida de Cuba.

¿Y no sería mejor perderla de una vez,

dignamente y con las armas en la mano, que con lentitud, á fuerza de tiempo y derrochando toda la fortuna española antes de llegar á la catástrofe final?

Si Cuba se pierde no será la responsabilidad del pueblo español, que todo lo ha dado en su defensa: sangre, heroísmo y dinero.

La responsabilidad será de los poderes públicos, del régimen monárquico, en el que nadie cree, del que todos abominan y que ha fracasado por completo, pues arrebató á la nación su soberanía á cambio de dar la paz, y hasta el presente sólo nos ha proporcionado guerra, ruina y deshonor.

BLASCO IBAÑEZ.

(De El Pueblo Valencia).

La Autonomía se vende en LÉRIDA en casa de don Francisco Cases, Libroero, Pórticos bajos.

RECORTE

El clericalismo triunfante

No es de hoy la lucha, cuenta siglos de duración y nadie lo ignora. La teocracia, omnipotente en los tiempos de la Reconquista, tuvo campeones que al pelear por la patria esclava de los sarracenos trabajaban sin descansar en pro de sus especiales intereses mundanos: el mando y el gobierno del pueblo español.

Los señores feudales, sin ninguna clase de cultura, hasta el punto de que eran cotados los que sabían leer, la mayor parte por su ignorancia eran súbditos del clero, y éste formaba su ejército compacto al mando de los Obispos.

Había, por consiguiente, mirados batalladores, positivos señores de horca y cuchillo, de pendón y cañón, temibles por su valor personal, poderosos por su relativa instrucción; de modo que su influencia política, directa ó indirecta, era de ordinario y á la postre decisiva por completo.

Hablaban en nombre de Dios y procedían según convenía á sus intereses de clase, dentro de sus baluartes exclusivos, la catedral, la abadía y el convento, avasallándolo todo; cuando no bastaba la fuerza acudían á la astucia y á la continuidad de la acción.

El progreso social, desde la Reforma alemana y la Revolución francesa, ha mermado socialmente sólo en parte la influencia clerical; los Obispos no cabalgan en briosos corceles, no están armados, pero van en lujosos carruajes; tienen pingües sueldos que les paga puntualmente el Estado en nuestra nación y pelean á las órdenes del desterrado del Vaticano con esos dos estados mayores de jesuitas y frailes dominicos, recoletos, agustinos, etc., etc.

Abominan de los principios liberales, y se valen de ellos para destruir la libertad ajena y asegurar el usufructo del monopolio explotando la conciencia de los creyentes con las penas del infierno, y de los medrosos convencidos de que existe para las almas pecadoras el angustioso purgatorio.

El clericalismo, ni ha renunciado ni se hartará jamás de saciar su sed de mando, de dominación y de acaparamiento de la enseñanza oficial. Es el tuerto que quiere reinar en tierra de ciegos. Por esto apunta á destruir los ojos de la ciencia, y para lograrlo, intenta apoderarse de los Institutos, Universidades y aun de ciertos departamentos ministeriales, desde donde le será sumamente fácil surtir al profesorado español de gentes completamente ineptas para el ideal científico, pero fieles servidores de los ruines planes que acarician con tanto amore.

Cierto es que la gente necia no se cansa en su afán de conquistar, y buena prueba de ello es que, poco después de conseguir el restablecimiento de las cátedras de Religión y Moral, que creó un ministro de Fomento, el señor Groizard, no se contentó con esta victoria parcial; por el contrario, redobló sus esfuerzos y gestiones consiguió al poco tiempo que aquellas cátedras cuyo estudio fué voluntario en un principio, por un decreto del célebre Bosch y Fasteguerras, se convirtieran en obligatorias para

todo ciudadano que no declarase previamente su disconformidad con la religión oficial.

No han cesado en su empeño, y dueños como son de la voluntad de quienes ocupan elevadas esferas, han logrado penetrar sigilosamente en las Universidades con el pretexto de explicar las asignaturas de las lenguas visaya y tagala.

Esta concesión que podríamos calificar de clausula testamentaria del partido conservador, será quizá aceptada hipócritamente por el actual ministerio liberal cuyos prohombres nada de políticos tienen, que pueda diferenciarles de sus predecesores. (.)

SANTIAGO VALENTÍ CAMP.

(.) Poco después de escrito el artículo, cuyo es este párrafo, el ministerio liberal, por completo entregado á la clerecía, contra toda ley y derecho, sancionó este nuevo privilegio concedido á los frailes.—N. de la R.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

De aqui y de allá

Se ha celebrado con grandes festejos públicos en Noruega el septuagésimo aniversario del natalicio del gran escritor dramático Ibsen, del cual hablamos dias atrás.

El genial dramaturgo ha recibido con dicho motivo infinitos regalos y centenares de telegramas de todas partes del mundo. El rey le dirigió el siguiente: «Te envío, al propio tiempo que de parte de la reina, mis votos más sinceros de felicidad con ocasión de tu septuagésimo aniversario, día que será á la par de fiesta para nuestro pueblo de Noruega.»

—Sarcey en una de esas hermosas cuanto amenas crónicas que constituyen su especialidad, discurría dias atrás acerca de la desaprensión con que se dan las monedas falsas que á nuestras manos llegan, diciendonos: «Yo no las he fabricado; como me las dieron las doy», y hace constar que «la recaudación de los cepillos de las iglesias, arroja la existencia de un gran número de monedas falsas, dadas de almas piadosas, que aún en la iglesia echan en olvido los preceptos religiosos y las leyes humanas.»

Es el colmo darse aires de piadoso y caritativo con moneda falsa.

—Para el día 10 de Junio próximo está anunciada la salida de la expedición al Polo Norte que dirigirá el capitán Suberdrup y se efectuará á bordo del «Fram».

Suberdrup formó parte de la expedición dirigida por Nansen y se propone realizar su viaje de investigación científica en tres años.

En la expedición figuran diez sabios de Suecia y Noruega que, por amor á la ciencia se arriesgan en empresa tan aventurada.

—En la Academia de Medicina de Francia se ha puesto nuevamente sobre el tapete, y está discutiéndose desde hace dias el delicado y debatido problema de si es ó no útil la reglamentación de la prostitución por el Estado.

En las discusiones muy luminosas sostenidas entre eminentes hombres de ciencia, en su mayoría médicos, ha llevado ventaja el doctor Lutan, médico titular de Saint Lazare, el cual con gran copia de datos y argumentos deducidos de su experiencia profesional, ha sostenido que son ilusorias en la práctica todas las medidas empleadas por la policía para llenar una misión no siempre aplaudida.

—Los portugueses, tan justamente amantes de sus glorias, se preparan á conmemorar con grandes festejos el descubrimiento del camino marítimo de la India.

Con motivo de dicho Centenario habrá iluminación en el Tajo, revista naval, conferencias científicas, exposición de productos de la India, parada de tropas, reparto de medallas conmemorativas y cuanto pueda contribuir al esplendor de la fiesta.

El emperador de Alemania ha prometido visitar Lisboa.

T. V. O.

Un consejo diario

Para hacer agua de Colonia.—Tómese:

Esencia de limón.	10 gramos.
» de bergamota.	5 »
» de sidra.	5 »
» de naranja.	2 »
» de azahar.	2 »
» de espliego.	10 »
» de romero.	10 »
Tintura de ámbar.	5 »
» de benjuí.	5 »
Alcohol.	1 litro.

Mézclase y agítase, teniendo en cuenta que las esencias que se empleen sean de extracción reciente.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosko de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente a la Bolsa.

Crónica

A LOS REPUBLICANOS

Abierto el periodo de rectificación de las listas del Censo Electoral, esta Junta hace público para que llegue a conocimiento de todos los republicanos de esta ciudad que tengan derecho a ser electores y que no figuren en las listas, que pueden pasar por el "Centro Republicano Democrático Autonomista" (Cárcel 7) hasta el día 15 del actual inclusive, a dar su nombre y demás circunstancias a la Comisión encargada de solicitar su inclusión en el Censo Electoral.

La Junta Municipal de Fusión Republicana.

Reus 5 Abril 1898.

*. Monas.—Ayer llamaban la atención los escaparates de nuestras confiterías atestados de las clásicas y llamativas «monas», heraldos de la Pascua próxima y motivo de contento para la gente menuda.

*. La Autonomía no publicará número mañana por no discrepar de la costumbre establecida por los demás diarios locales.

*. Tiro al palomo.—El próximo domingo se inaugurará en las playas de Salou el que todos los años se establece en dicho favorecido pueblo.

Las palomas que se soltarán son de excelente clase y perfectamente cebadas, por cuyo motivo auguramos que el Tiro ha de atraer a muchos aficionados.

*. «La Publicidad».—Con una irregularidad extraordinaria recibimos la visita del colega granadino de este nombre, ó, para hablar con propiedad, dejamos regularmente de recibirla.

Se lo advertimos al colega por si la falta obedeciese a algun descuido de su administración.

*. Carta de Prades.—Se nos ha anunciado el envío de una de nuestro corresponsal que no ha llegado aun a nuestras manos, habiendo sido depositada el martes en el correo.

*. Crisis.—Como es consiguiente, háblase con insistencia de una crisis ministerial, diciéndose que Sagasta se retirará del poder pretextando estar enfermo, y que le substituirá Silvela.

Otros dicen que el substituto será el señor Moret, a fin de dejarle expedito el camino para desarrollar toda su política de reformas encaminada a la consolidación de la paz, no faltando por último quien diga que de un modo u otro, sean las que fueren las contingencias, resolverá el conflicto el actual Gabinete.

*. Traslado.—Según telegrafían, en la próxima combinación de Gobernadores civiles que el Gobierno trae entre manos, el señor Aguado, Gobernador de esta provincia, será trasladado a Bilbao, substituyéndole el señor Soldevilla.

*. La prensa barcelonesa en su sección telegráfica inserta tambien la noticia del propósito atribuido a los Estados Unidos referente a ocupar la Isla de Cuba y ponerse al frente del Gobierno de la misma,

cuya noticia nos trasmitió nuestro corresponsal señor Leonart anteayer.

*. Denuncia.—Ha sufrido otra por parte del Alcalde de Tortosa nuestro colega «La Verdad», diario de dicha población.

Lamentamos el percance, pero nada nos sorprende en estos tiempos de falso liberalismo en los que todo orden moral y material está subvertido.

*. Diputados electos.—Según los datos últimos y más completos las Cortes recientemente elegidas se componen de 400 diputados, cuya clasificación política es la siguiente:

Adictos.	284
Unión conservadora.	66
Conservadores independientes.	12
Romeristas.	6
Republicanos.	16
Carlitas.	6
Independientes.	10

Total. 400

La isla de Cuba ha elegido 30 diputados; 22 autonomistas y ocho de Unión Constitucional, y la de Puerto Rico 16, todos autonomistas.

*. Estadística.—Según cálculos que ha hecho un antiguo naviero, ascienden a unos 3.000 los buques de todas clases que en España podrían armarse en curso en el caso de que estallase la guerra con los Estados Unidos.

*. «El Progreso».—Este estimado colega madrileño ha sido denunciado.

La prensa siempre es la que paga los vidrios rotos en este país desdichado.

*. Leemos:
«En la renombrada feria de Lenda (Vizcaya) llamó la atención un hermoso buey de extraordinario tamaño y gordura.

Tan magnífico ejemplar, que sobresalía de entre otros muchos, también notables, según personas peritas, en canal no bajaría su peso de 1.150 a 1.200 kilogramos.»

No creamos sea pecaminoso ni dar ni leer esta noticia en Viernes Santo.

*. Enterro.—Lo está de gravedad suma el rey Otón de Baviera.

*. Hasta el martes próximo no reanudarán sus sesiones la Comisión mixta de reclutamiento para oír ó resolver las reclamaciones de los pueblos de Vilallonga, Vilardona, Aleixar, Alforja, Almóster, Borjas del Campo, Botarell, Cambrils, Castellvell, Irlas y Maspujols.

*. Vandalismo.—Desde Godall escribe a nuestro colega «Los Debates» de Tortosa su corresponsal dándole cuenta de un hecho criminal, lo siguiente:

«Una viña que ingertada este año tenía en una de sus fincas el conocido propietario y jefe del partido conservador en este pueblo, don José Cervera, ha sido destruida y echada a perder con ensañamiento singular. Este es el hecho; resultado sin duda alguna de uno de esos odios de partido que se traducen en vandálicos hechos, tan pronto se creen en la impunidad los que los ejecutan.

Sólo hace dos meses que la administración municipal en los pueblos de este distrito está en manos de las autoridades nombradas gubernativamente y ya se sienten en todas partes las consecuencias del cambio tan arbitrariamente llevado a cabo y ocurren sucesos como el que me ocupa.»

Esos son los efectos del caciquismo que soportan torpemente los pueblos.

*. Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende a 371'14 pesetas.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente a casa Juncosa.

Últimas noticias telegráficas

(De nuestro servicio)

Barcelona, 7, a las 8:20 noche.

El Gobierno considera terminadas todas las negociaciones diplomáticas cerca del Gobierno norteamericano, y ha teleografiado a nuestro embajador en Washington señor Polo de Bernabé que inmediatamente regresarse a España.

La orden de retirada de nuestro Embajador es por sí sola prueba de un rompimiento con los Estados Unidos.

De todas las poblaciones de España telegrafían que es extraordinario el espíritu patriótico que en ellas reina; recibiéndose continuamente ofrecimientos valiosos y donativos y socorros metálicos de gran importancia. La opinión en Barcelona está preocupadísima y en actitud expectante.—Leonart.

Madrid, 7.

Reina expectación extraordinaria. En telégrafos es preciso aguardar turno aunque se teme que la mitad de lo telegrafiado no se trasmirá.

Según un telegrama de Washington las Cámaras han votado la intervención armada en Cuba. Si el Presidente no opone su veto a este acuerdo puede darse por declarada la guerra. La noticia sin embargo, necesita confirmación, y el acuerdo para ser válido exige una segunda votación.

Las noticias que circulan son en extremo contradictorias.—Corresponsal.

Madrid, 7.

En la Bolsa hay extraordinaria concurrencia. En algunos corros de gente adicta al Banco de España, hay gran interés en desmentir los rumores de carácter pesimista que con insistencia circulan.

Háblase nuevamente de una modificación ministerial que otros dicen será crisis total.

Los corresponsales de la prensa nacional y extranjera se lamentan de la extrema censura que se ejerce, diciendo que en estas condiciones no hay información posible.—Corresponsal.

Otros telegramas

Madrid, 7.

Según telegrafían de Washington, consta que el aplazamiento en la acción del Gobierno norteamericano contra España no se debe, como se dijo, a la necesidad de dar tiempo a los yankees residentes en Cuba para embarcarse.

Dícese que el motivo real está en una nueva gestión diplomática sobre la base de un «condominio» de España y los Estados Unidos en Cuba.

Por esta combinación (que seguramente no es viable) España conservará la soberanía nacional sobre Cuba, determinándose, de acuerdo con los Estados Unidos el régimen porque se ha de gobernar en adelante la isla.

Cual sería este régimen, viene indicado por la condición previa de que los Estados Unidos habrían de gozar en Cuba los mismos derechos y ventajas comerciales que España.

Se ha ordenado a los cónsules y vicecónsules de la Gran Bretaña que se encarguen de proteger los intereses norteamericanos en España y sus colonias.

En otro cablegrama de Washington se supone que el presidente Mac Kinley ha recibido noticias que le hacen esperar medios de evitar la guerra.

Añade el cablegrama que se tienen en cuenta ciertas disposiciones del Gobierno español, como indicios de que cederá finalmente.

Confía el Presidente en que la Reina Regente de España ha de ejercer influencia decisiva en favor de la paz.

La junta insurrecta de Nueva York ha declarado que no acepta la intervención de los Estados Unidos en Cuba, pues no dejarán los rebeldes las armas hasta conseguir la independencia.

Si los norteamericanos insisten en intervenir, los insurrectos les negarán su cooperación y atacarán a las tropas de los Estados Unidos en cuanto se propongan desembarcar en Cuba.

En la nota que han dirigido los representantes de las potencias europeas al Gabinete de Washington, no se habla para nada de su mediación en el conflicto internacional.

Únicamente se hacen ofrecimientos para aplazar la actual crisis, con el objeto de que se pueda deliberar luego con más aplomo.

La acción de las potencias es completamente ajena a la mediación del Papa en este asunto.

En la Habana reinaba ayer ansiedad vivísima, por considerarse inevitable la guerra con los Estados Unidos.

Acrecienta la alarma la precipitación con que huyen numerosas familias yankees embarcándose gratuitamente para regresar a su país en los vapores flatados por el Gobierno de los Estados Unidos.

Durante las últimas 24 horas—dice el cablegrama que trae esas noticias—han sido despachados 386 pasaportes.

El consul general de los Estados Unidos en la Habana facilita tarjetas para el embarque inmediato de sus compatriotas.

Por la ciudad patrullan tropas de caballería, por temerse que si se declara la guerra haya alguna agresión.

El consul norteamericano Fitzhugh Lee ha embarcado ya sus equipajes.

Durante el primer día de la salida libre de los reconcentrados, fueron asesinados cuatro de ellos en los alrededores de Santa Clara.

REGISTRO CIVIL

del día 6 de Abril de 1898.

NACIMIENTOS

Maria Piqué Moyá, de Camilo y Teresa.—Teresa Queral Jové, de Ramón y Maria.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Magdalena Domenech Perpiñá, 73 años. Hermanitas.—Salvador Creixell Escuté, 18 meses, Martí Napolitá 17.

Errores que deben desvanecerse

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues a estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón a ser insuficientes para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos les que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

A LAS MADRES

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultadlo con vuestro médico y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguero de «caoutchouc» con resorte, atestigüándolo así el número ya importante de curaturas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Trantes Omopláticos» para evitar la carga-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clauselles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

MEDIAS Y CALZETINES

Se confeccionan a medida a gusto del parroquiano, con la más completa perfección.

Especialidad en listados, por el medio más adelantado, sin necesidad de cortar el hilo.

Se fabrican llevando el algodón y cuidando de poner dicho artículo. Precios reducidos.

Elvira Llauradó

Calle de San Jaime, núm. 2, piso 3.º

TALLER

DE

RELOJERÍA

— DE —

Ramón Perpiñá

CALLE MAYOR, 24, Ptal.

REUS

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.

Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.

A 10 pesetas relojes de bolsillo.

Despertadores a 5 pesetas.

Cajas de celulolde a 1 peseta.

Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean.

Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.

¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.

Se compran toda clase de relojes.

Sellos para colecciones Se compran y venden en casa de Pedro Tost, Arrabal Bajo de Jesús, 2, Reus.

También se venden los periódicos siguientes: «Sol y Sombra», «Siglo XX», «La Saeta», «Blanco y Negro», «La Esquella», «La Tomasa», «La Campana», «Las Dominicales», «España Artística», «Lo Teatro Regional», «El Campeón», «L' Aurenet», «Teatro Español», «La Ciencia Popular Ilustrada», «Barcelona Sport» y «Nuevo Mundo». —Libros y efectos de escritorio.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

Imp. de C. Ferrando, plaza Constitución 7.

